
元気が一番塾１０月講座・桔梗友行（西宮・広田小）  ２００８．１０．１８（土） 

汗かき教師修行 

～教師修行の第一歩は・・・～ 

名前（           ） 好きな食べ物（      ） 

１.本日のねらい 

講座を受けている全員が，今もっている課題に気づいて，1 時間後の質問コーナ

ーで，それを仲島先生や参加者の先生に相談できる。 

   

２．模擬授業１ 教科編 

・漢字フラッシュカード 

・漢字の成り立ち 

・漢字音読 

・数字カード 

・教科書オリンピック  

 

３．模擬授業 学級経営編 

・名前の書き方 

・手の上げ方 

・姿勢について 

・発表の仕方 

・間違えてもいいんだよ 

・拍手は一回 

・目でつながる 

 

４．「教える」ことと「育てる」こと 

・まずは技術を追う 

・技術の裏にあるものを考える 

・教育哲学 普遍的なもの 

・常に子どもから出発する 

 

５．失敗からの出発 

・桔梗の来歴 

・どうなりたいかよりどうなりたくないか 

・一つずつつぶしていけばいい 

・仲間とのつながり 

・ワークショップ 

 

 

６．質問コーナー  



例えば・・・ 

・子どもを叱ってばかりでいやになっちゃいます。 

・はやくいい授業がしたいのですが。 

・仲間と打ち解けようとしない子がいるのですが。 

・高学年が全然手を挙げません。 

・聴く姿勢が悪くて困ります。 

・忘れ物をしてくる子。宿題忘れの激しい子。 

・先輩のアドバイスがみんな違うんです。 

・勉強したいのだけど，いい本はありませんか。 

・自分なりの教育をどう作ればいいですか。 

・子どもの記録を毎日とろうとするけど，できません。 

・子どもとの距離感がつかめません。 

 

７．仲島先生をお迎えしての飲み会の案内 

・教育は，今日行く？ 

・同世代の仲間とつながるということ 

 本日 ＰＭ７：００～  

 ＪＲ西宮 北側ロータリー 「魚民」 

 予算 ５０００円程度 

 



【桔梗講座の感想】 

元気が一番塾で，講座をさせていただきました。 

４０名もの方が話を聞いてくださったうえ，感想まで書いていただきました。本当に，感謝感謝です。 

すべて紹介はできませんが，いくつか紹介させていただいて，自分の励みにしたいと思います。 

本当にありがとうございました。（桔梗友行） 

 

・先輩にキッキョンさんの人柄や取り組みを聞いて，少しずつ「自分もこうしたい」というものが意識できる

ようになってきました。まだ“自分探し”の段階で悩んでいる私なので，今日の話は大変有意義でした。ありが

とうございました。(；＾３＾)僕も，いつも自分ってなに？って思っています。一緒にがんばりましょうね。 

 

・今日はありがとうございました。元気をいただきました。先生の話を聞いて，自分が子どもをすぐに叱って

しまうのは，とっさの時に対応するすべが少ないからだと気づきました。キッキョンさんの様にたくさんの引

き出しがあれば，叱ることも減るのかなぁ…。と，また明日へのがんばるパワーになりました。(；＾３＾)子

どもを見ているうちに，意外と引き出しになかったものも作れたりするかも。楽しんでいきましょう。 

 

・最初の３０分ぐらいは若干滑り気味ではらはらしながら見ていましたが，少しずつなじむ感じがあって，そ

れもまたよかったです。 

(；＾３＾)いやぁ，ナイスアシストありがとうございました。ライフラインを使いきって乗り切りました（笑） 

 

・仲島先生とキッキョン先生の共通点は，人を惹きつける話をしているところだと思いました。とても理想的

です。ノリが若くて，とても参考になるトークテンポでした。少しでも人を惹きつけられるように，今日から

がんばります。(；＾３＾)ありがとうございます。いつも早口で気をつけないととも思っているんですよね。

精進精進。 

 

・今日は学級経営のことについて話をうかがえて勉強になりました。質問コーナーの配慮のいる子への対応は

参考になりました。うちのクラスにも，配慮のいる子がいるのですが，「～ちゃんは仕方がない」という空気

が流れています。先生に教えていただいたことを実践してみようと思います。 

(；＾３＾)その子たちにあった対応をまた考えてみてくださいね。ありがとうございました。 

 

・キッキョン先生の話とても面白かったです。具体的でやってみようと思いました。仲島先生とは違うけれど

も，根底にあるものが同じであると感じました。ただ，質問コーナーが中途半端な気がしました。グループで

の話し合いは，大人でも難しく，子どもだったらもっと難しいと思いました。(；＾３＾)質問コーナー確かに

そうですね。でも，逆に子どものほうがすっとできることもあったり。色々ですね。 

 

・はじめて参加させていただきました。お話を聞いていて，自分の課題について改めて落ち着いて考えること

ができました。一人一人の子どもを見ていくことが，日々バタバタしていて，なかなかできていないのですが，

一日の中でどこかで話す時間を作るなど，意識して続けていくことが大切だと思いました。ありがとうござい

ました。(；＾３＾)朝か，給食か，帰りか，子どもと話す時間を組み込むといいですよ。 

 

・同世代の人が頑張っている話にとても勇気づけられました。悩んでいることもみんな同じように悩んでいる

んだな，となんだか励まされました。またキッキョン先生に詳しく話が聞きたいです。ありがとうございまし



た。(；＾３＾)ほんまですね。また，同窓生でも集めて飲みましょう！ 

 

・今日は，本当に教育について，そして技術面に関して幅広い角度からのお話を頂きありがとうございました。

先生の話を聞いているだけで，パワーをもらったように思います。授業で使える使える小技を入れていただい

き本当に嬉しいことばかりです。帰ってまた今日のことを整理して，これからまたがんばります。今日は来て

よかったです。ありがとうございます。 

(；＾３＾)こちらこそありがとうございました。メールをいただいて，内容が決まったようなものです。感謝

です。 

 

・今日は本当にありがとうございました。今までは，高校に勤務していましたので，小学校というのはまだ未

知の世界です。４月から小学校に採用予定なので，残された時間，今日のお話を元に様々なことを自分のもの

にできるように修行していこうと思います。 

(；＾３＾)また小学校の子は様子が違うかもしれませんが，ぜひ伸ばしてあげてくださいね。 

 

・先生の素朴な人間性が伝わってきて，とても感動したし，いやされました。色々な悩みはあるけど，「こど

ものために心を尽くせること」自体が，自分の幸せだなあと実感させられました。またお会いしましょう。 

(;＾3＾)「粗暴」とは言われることが多いのですが（笑）子どものために心を尽くす。いい言葉ですね。 

 

・今日初めて元気塾に来させてもらいましたが，また来たいと思いました。いろいろな技術も学べましたし，

なにより子どもの接し方で勉強になりました。これからもよろしくお願いします。 

(;＾3＾)仲島先生の話は，もっと面白くてためになりますよ。また来てくださいね。 

 

・６年生の担任をしているのですが，学級づくりができなくて，バラバラな感じで，その上１１月に研究授業

があって，こんなクラスを見てもらっていいのか悩んでいました。今日，いろいろな話を聞き，自分の理想ば

かり追い求めていること，０点からスタートしていくこと，褒めることに気が付きました。自分を見つめなお

す時間となり，感謝しています。本当にありがとうございました。 

(；＾３＾)いっぱい失敗して，そこから学んでいきましょう。ご存じのとおり，僕も，ひどい失敗ばかりでし

ょ（汗） 

 

・わたしもスポーツの世界で，これは使えると思うことがありました。これからもよろしくお願いします。出

会いに感謝。(；＾３＾)コーチングは僕も興味があるんです。また，教えてください。 

 

・若い先生がこんなに技と哲学を持って頑張っておられる。「なるほど！！」と思う適切なアドバイスをされ

る。汗かき教師修行のブログも見せていただいて，いつも感動し，尊敬しています。実は，今日は「保護者と

のすれ違い」を相談しようかどうしようかと悩んでいました。でも，課題と思っている時点で，自分の問題に

なっているということを言っていただいて，年取った私はまだまだ自分で考えなあかんと思いました。横のつ

ながりも，楯のつながりも大切にしたいです。 

(；＾３＾)課題が見えていれば，どうにか乗り越えられますよね。僕の方こそ，また，いろいろ教えてくださ

い。 

 

・「０点からの出発」とても共感できました。子供に期待しすぎると，子どもの頑張りを見過ごしたり，“当



たり前”と思ってしまったり…。でも，諦めるのではなく…。そのバランスに気をつけたいと思います。今の

時期，子どもの気持ちを分かった気になって，子どものサインに気づいていなかったなぁと反省しました。い

つも前に座って，じっと仲島先生を見ているキッキョン先生は，今日は太陽のようでした。すごく引き込まれ

たし，あったかい心になりました。私は４年目なんですが，キッキョン先生のように，志高く，修行されてい

ることに，尊敬の気持ちでいっぱいです。またガンバローと思いました。 

(；＾３＾)飲み会も楽しかったです。またお互いつながりを作っていって交流しましょうね。ありがとうござ

います。 

 

・やっぱりすごく話がおもしろくて，楽しく聞かせてもらいました。子供に対する声かけが，とても細かいん

だなぁと思ってそれを聞いていると，自分はなんて冷たい態度で接しているんだろうとか，あたたかいフォロ

ーが足りないんだろうと思ってしまいました。そのときの自分の心の余裕の違いが，接し方の違いになってい

るなぁというのも感じました。先生の昔の話はびっくりしました。懇談中に寝るとかありえへん！って思いま

した。でも，そんあ失敗を笑って話せるのも，笑って聞けるのも，今の先生の姿があるからだと思います。今

の私はまだ，今までの失敗を笑って話せないな…と。いつか，今までの失敗を笑って話せるように，これから

もがんばります。 

(；＾３＾)ひどい失敗でしょう。若いんだからいいんです！！と開き直れなくなってきましたがね３０代の僕

は…。 

 

・先生の話はとても楽しくて，ためにもなるので，「聴き逃すまい」と必死に聞いていました。わたしも教師

として，子どもたちに「聴き逃すまい」と思ってもらえるようになりたいと思います。そのためには，今日教

えていただいたことを，自分なりに工夫してやってみたいと思います。今日の話を聞いて，子ども一人一人を

よく見ていなかったと「はっ」としたので，まずはそこから始めます。子供のせいにしていた自分が恥ずかし

いです。本当にありがとうございました。 

(；＾３＾)講座の間「聴き逃すまい」という感じが出ていて，僕は救われました。ありがとうございました。 

 

・技術を持つことも大切だけど，人間性を磨くことも大切だということが分かりました。１時間の授業でもそ

うだと思いました。どう教えるかに一生懸命になることも大切だけど，何を教えたいのかという根幹を持つこ

とが大切だと思いました。話をゆっくり聞かせていただいて，これから自分も頑張ろうという気持ちになりま

した。 

(；＾３＾)子どもが「先生教えてください」と言ってくるような先生はなら技術はいりませんもんね。 

 

・難しいことはできません。学んだことの中から，自分にできることを一つずつやっていこうと思います。教

わることばかりですが，これからもよろしくお願いします。(；＾３＾)自分にできることからはじめるのが大

切だと思います。僕もそうしています。一緒にがんばりましょう。 

 

・キッキョン先生のブログは，田舎に住む私にとって，いろいろ考えさせてもらえる教科書です。（なかなか

学べる場が近くにないので）お話をお聞きして，あーあのこと言っているなぁと思って，生で聞けたことがよ

かったです。子供を見るってやっぱり難しいです。先生は，どんな風に見ているのですか？間違ってもＯＫと

いうクラスを作るために，また私も修行します。 

(；＾３＾)どんな風に見ているのか？また，自分なりにまとめて書いて見たいと思います。ありがとうござい

ます。 



 

・お疲れ様でした。まさに芸人魂，そんな時間でした。先生方へ向けた言葉は，母親としても胸に刺さるもの

ばかりでした。「子育ては自分育て」と自分にいい聞かせながら，時間に追われて，ついつい子どもたちが育

ち変化していることを見逃しているように思います。先生も，親も，子ども一人一人の個性やありのままを受

け入れて伸ばしてやれる心のゆとりが必要だと思います。時代の流れで，なにもかもがスピーディーに，便利

になっている今日だからこそ，私たち大人がそのことに気がつくことが難しいんですね。 

(；＾３＾)芸人魂！なんせたけし軍団が夢でしたから（笑）また色々な子どもと関わってやってくださいね。 

 

・キッキョン先生のお人柄と子どもに対する温かい思いやりの目がすごく面白くて，楽しくて，今日来てよか

ったと思いました。キッキョン先生の授業を見せていただきたいなぁと思いました。またぜひ見に行かせてく

ださい。月曜日からさっそくフラッシュカードなどもできるように，今日作ろうと思います。今日は本当に来

てよかったです。次も楽しみにしています。またいろいろ教えてください。本当にありがとうございました。 

(；＾３＾)僕の授業でよければ，いつでも見に来てくださいね。でも，しょーもないですよー。 

 

・本日はありがとうございました。実は，今日はキッキョン先生が話をされるから，明石市からやってきまし

た。模擬授業などを盛り込み，生の話を多く含み，とてもわかりやすい話でした。また一度いっぱいできれば

と思います。ありがとうございました。 

(；＾３＾)うれしいお言葉ありがとうございます。ぜひ一杯，おいしい魚を食べながらやりたいです。 

 

・今まで仲島先生とキッキョン先生が教えてくれたことが，ますます自分の中に入ってきました。どちらも子

どもに「優しい」先生だなと思いました。「こんな先生のクラスになりたい！」そう思いました。今日も心に

貯金をもらいました。心だけお金持ちです。 

(；＾３＾)自分に余裕があると，人にも優しくできます。元気塾でいっぱい心の貯金を貯めてくださいね。 

 

・私も今年４年生を担任しており，一日の流れが見るだけで伝わるブログをとても参考にさせていただいてい

ます。お話をしたいなぁと思っていたところでの元気塾。こうなる運命だったんだなと感じています。「目標

となる教師」これをまだ見つけられずにいますが，キッキョン先生のおかげで，ビジョンが見えてきました。

子どもたちも，目標，めあてが作れずに悩む子を多く見ます。このアドバイスで，子どもたちに気づかせてい

けたらと思います。 

(；＾３＾)だんだんとなりたい教師像が狭まっていくのでしょうね。今は，お互い漠然と進んでいきましょう。 

 

・いつもと違う視点からの話でとても面白かったです。自分がいま悩んでいることが，誰にでもあるんだ，こ

んな考え方もあるんだと思いました。個別の質問に答えていただいたので，すっきりしました。（また月曜日

には「あれ？」と思っているかもしれませんが・・・。）ありがとうございました。 

(；＾３＾)質問の答えになっていたか不安でしたが，よかったです。ありがとうございました。 

 

・ありがとうございます。キッキョン先生のお話をお聞きするのは２回目ですが，また違うものを学ばせてい

ただきました。子供によい学びをさせるために，教師の学びがとても大切だということを改めて感じました。

また，新たな発見があり嬉しいです。ありがとうございました。そして，お疲れ様でした。 

(；＾３＾)同じような話をしていたのに，よかったです。学ぶのは自分だから，先生がいい学び手なのですね。 

 



・お話がとても上手で，２時間楽しく過ごすことができました。模擬授業の中で，来週からすぐに使えそうな

ものもあったので，実践してみようと思います。つながりを大切にして，いろいろこれから勉強していこうと

やる気がでました。ありがとうございました。 

(；＾３＾)ぜひ，実践してみてください。やってみてうまくいかなかったら，また違うのをやってみて下さい

（笑） 

 

・今日はどうもありがとうございました。お話を聞いて元気になりました。以前に担任したことがある子たち

だったので，「あの時はできたのに…」ということが何度もありました。今日からもう一度０に戻って，子ど

もたちと向き合っていこうと思います。本当にどうもありがとうございました。 

(；＾３＾)こちらこそありがとうございました。来てくださって嬉しかったです。 

 

・今日はとても面白くて来てよかったです。理想と現実が離れていて，落ち込んでしまったりすることが多い

ですが，それを子どもが敏感に感じ取るということは，その通りだと思います。０から出発したということを

肝に銘じたいと思います。言い訳する子に対しても，自分と似た要素があるんだと考えることが大事だと思い

ました。実は，まだ学生で，実践力がないので，非常にタメになりました。今年は試験に落ちてしまったので，

推薦していただいた本を読んで，試験に受かって教師になりたいと思います。 

(；＾３＾)学生さんですでにこんなに勉強しているなんて…。僕なんかとはえらい違いです。頑張ってくださ

い。 

 

・先日は，学級を参観させていたきありがとうございました。すごいなということがたくさんあり，１０マス

計算や「全員がわかるように」という学級経営をマネさせてもらっています。まだまだですが，クラスみんな

がつながっていけるように，楽しく過ごせるクラスにしていきたいです。 

(；＾３＾)参観ありがとうございました。まずは色々な人のマネをして，エッセンスを吸収してくださいね。 

 

・人柄がにじみ出る話でした。おもしろいですね。話もへぇ～と思うこと，なるほどと思うことなどいっぱい

でした。とくに，「０点からの出発」たしかにもっとできるのに何で？というもどかしさは，教師が求めすぎ

ていたり，レベルを上げすぎているのもあるかもしれませんね。０点からということを少し意識して，やって

みようと思います。ありがとうございました。 

(；＾３＾)いつも０点で見れると，なんでも褒められますよ。うるさくても，生きているだけでえらい！なん

て（笑） 

 

・先生の子どもの見方，接し方は，教師にとっても子どもにとっても幸せになるなぁと感じます。教育の振れ

幅で守破離を説明していただいたのは，とてもわかりやすかったです。 

(；^ ３＾)あっち行ってこっち行って，そうやっているうちに結局自分がやりたいものだけ残るんでしょうね。 

 

・以前は参観させていただきありがとうございました。自分たちで動く算数の自習の時間や，発表の仕方など，

「おーすごいな！！」と思うことがいっぱいでした。さっそく，漢字の学習や，１０マス計算，指名なし発表

もしていますが，うまくいきません。ありがとうございました。 

(；＾３＾)技術的に解決できることもありますので，そういうことは何でも聞いてくださいね。 

 

本当にありがたくて，感謝感謝です。（桔梗友行） 


